

## Cursos Universitarios y la Interculturalidad

Por: María del Carmen Enríquez Arenas.  
Maestrante de la carrera de Docencia Superior, CU Región Coatepeque.



### Educación Universitaria

Según la Wikipedia: "La educación universitaria es aquel tipo de educación superior que se lleva a cabo cuando la persona ha terminado la educación básica y secundaria."

Estudiar una carrera universitaria, es una de las decisiones más importantes a tomar a lo largo de la vida. Es prepararse para ejercer una profesión respaldada por un título que nos acreditará como personas aptas para desenvolverse profesionalmente

Esta preparación no solo implica mejores oportunidades laborales a futuro, sino la posibilidad para tomar más y mejores decisiones, ya que estudiar en la universidad nos amplía el horizonte, tanto académicos como personales, profesionales y en el ámbito social.

Por ello es fundamental que el currículum de las distintas carreras universitarias

tenga un enfoque integral, que permite interrelacionar las distintas áreas académicas, acorde a nuestro país multicultural, multiétnico y multilingüe.

Recordemos que la Multiculturalidad enriquece a nuestro país, por lo que tanto un abogado, un ingeniero, un médico o un profesor de enseñanza media, deben de enfocarse en nuestra realidad guatemalteca, conociendo que debido a esta riqueza cultural, se debe saber actuar y atender a quien lo necesite.

Por ello se considera importante la temática de Interculturalidad (la unidad en la diversidad, con respeto), en los cursos universitarios, ya que en esa preparación académica se debe ser consciente de las distintas culturas que existen en nuestro país, y que por ende, se debe saber aplicar los conocimientos atendiendo a las distintas necesidades e individuales de los entes que conforman tan colorida sociedad.

Como estudiante de la Maestría en Docencia Superior, a través del curso de Comunicación y Educación Intercultural, y con la motivación de la docente M.A. María Antonieta Reyes de Marín, reconozco la importancia de fortalecer en los cursos universitarios, la convivencia intercultural, claro, no podemos negar que no existe presencia de tan importante temática en los mismos, ya que existe un enfoque académico acorde a las

demandas de la sociedad, tal y como lo plasma la UNIVERSIDAD MARIANO GÁLVEZ en su Misión y Visión, las cuales se describen a continuación:

## MISIÓN UMG

Formar, en niveles de excelencia académica y de acuerdo con las necesidades y demandas de la sociedad, profesionales, investigadores, técnicos y docentes científicamente competentes, éticamente responsables y socialmente abiertos al cambio progresista, mediante el desarrollo integrado de la docencia, la investigación y el servicio de la comunidad, a fin de que tenga la oportunidad de participar de los beneficios de la ciencia, la tecnología y la cultura.

Así mismo, que sus graduados sean capaces de conservar, acrecentar y difundir la cultura universal, afirmando los valores propios e inmersos en el proceso productivo del país y que contribuyan con espíritu crítico a la solución de los problemas nacionales.

## VISIÓN UMG

Ser una institución de educación superior altamente competitiva, líder en su género, innovadora y creadora de conocimientos científicos y tecnológicos, en la que sus educandos alcancen una formación integral, armónica y potencien sus aptitudes y capacidades, en un ambiente

de libertad y aceptación de los supremos valores del cristianismo. Y que sus egresados, sean capaces de asumir los desafíos del mundo contemporáneo y de una sociedad cambiante, comprometidos con el desarrollo económico, social, político y cultural del país, en permanente interacción con el entorno nacional, con renovada vocación de servicio y espíritu de solidaridad.

La Universidad Mariano Gálvez de Guatemala, fortalece la interculturalidad a través de sus distintas actividades, ya que su base cristocéntrico, fortalece los valores del respeto, solidaridad y principalmente el amor al prójimo, aceptando a cada habitante como creación de Dios, por lo tanto nos motiva a aceptarnos tal cual somos con las costumbres, tradiciones, idiomas e idiosincrasia de cada cultura.

El CU Mariano Gálvez, región Coatepeque, a través de una entrevista con la Directora, resaltan tan importante temática, a través de las siguientes interrogantes:

### 1.- ¿Qué opinión le merece la Interculturalidad?

R/Es un tema que actualmente se está retomando en distintas áreas y niveles, ya que nos identifica como guatemaltecos, a sentir el amor a nuestra patria y el conocimiento de los grupos étnicos y culturales que conforman nuestro país.

## **2.- ¿Considera que la UMG implementa la convivencia armónica intercultural?**

R/ Sí, ya que a través de los distintos cursos y actividades que se realizan, se pone de manifiesto el respeto y convivencia intercultural.

## **3.- ¿Qué cursos son propicios para implementar esa convivencia intercultural?**

R/ En la Licenciatura en administración educativa, está el Seminario Intercultural, en el PEM de Educación Preprimaria, también existe el curso cultural, pero recordemos que mas que cursos específicos, la Interculturalidad debe tomarse como un Eje transversal que abarque las áreas académicas de los diferentes currículos

## **4.- ¿Qué actividades ha realizado el CU, enfocadas a la práctica de la Interculturalidad?**

R/ La fiesta cívica cultural realizada recientemente en el parque central de esta ciudad, en donde las distintas facultades, no solo pedagogía, sino también administración, enfermería y derecho, entre otros, realizaron diferentes actividades, bailes, estampas folklóricos, canciones y poemas, en donde además de resaltar el amor a nuestro país, también se nombraron los valores, misión y visión de la UMG, Así también la presentación de distintos estand con comidas típicas,

en diferentes fechas, a lo largo del presente año, motivación al impulso tecnológico y económico, a través de la elaboración de productos, en donde las frutas que enriquecen nuestro país, son el ingrediente principal.



Los Cursos Universitarios de la Universidad Mariano Gálvez de Guatemala, conllevan una gran formación, ya que además de ir a la vanguardia de la tecnología y preparación académica y aportes científicos, también se enfocan en la convivencia armónica intercultural.

Otro factor que le da solidez a tal afirmación, es su Decálogo, el cual resalta esta formación con distintos puntos, los cuales rezan de la siguiente manera:  
**PUNTO 2:** La Universidad Mariano Gálvez, reconoce que todos los hombres por el hecho de serlo y un fin en sí mismo, tienen el derecho a obtener el nivel más alto de educación que permitan sus condiciones naturales, sin discriminación de sexo, raza, religión, ideología,

condición social o económica.

**PUNTO 4** La Universidad Mariano Gálvez propende a la afirmación de los valores nacionales, a fin de consolidar la identidad nacional.

**PUNTO 10.** La Universidad Mariano Gálvez sin menoscabo de su autonomía, forma parte del Sistema Nacional de Educación, por lo que une sus esfuerzos académicos a los desarrollados por las otras Universidades del país, para la consecución de los objetivos comunes y convive con ellas en un ambiente de confraternidad y respeto

Con base a lo descrito, se puede concluir que dentro de las aulas universitarias de la UMG, los cursos que allí se imparten se solidifican con los principios y valores, los cuales, sin duda alguna, hacen una convivencia pacífica y de respeto, ante una sociedad que adolece de la misma.

Como aporte diría que es necesario que los cursos puedan abarcar temas que involucren aún más la interculturalidad, así también que los Docentes puedan proporcionar herramientas que faciliten dicho enfoque, recordando que somos formadores de profesionales.

#### Palabras Claves:

- **Educación Superior**
- **Formación Integral**
- **Convivencia intercultural**
- **Riqueza Cultural**
- **Valores**



UNIVERSIDAD MARIANO GÁLVEZ

Facultad de Humanidades Dirección de

Posgrados en Educación

Maestría, en Educación Superior

Sede Coatepeque

Curso; Comunicación y Educación Intercultural

Catedrática; M.A. María Antonieta Reyes de  
Marín

Maestrante: María del Carmen Enríquez Arenas



“En la vida cosecharemos lo que hemos sabido dar”

Pa qak’aslemaj kaqatiko ronojel ri utz  
bántajik qaqayao chike le winag.  
(Idioma Kiqué)

Por ello recuerda dar todo lo bueno de la vida, para que regrese a ti, con la Bendición de Dios. Ama sin distinción, porque todos somos iguales, una perfecta creación del ser Supremo.

Coatepeque, 02 de septiembre de 2016

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

- <http://www.definicionabc.com/social/educacion-universitaria.php>
- Página Virtual UMG
- Entrevista con la Directora del CU  
Mariano Gálvez, región Coatepeque.